

BAB IV

PEMBAHASAN DAN EVALUASI

A. Pembahasan

Pelaksanaan program kerja KKN Reguler Universitas Ahmad Dahlan Unit XVI.A.1 di Dusun Klepu, Hargosari, Tanjungsari, Gunungkidul, D.I.Yogyakarta dilaksanakan pada tanggal 24 Januari–22 Februari 2018 secara umum dapat terlaksana dengan baik dan lancar. Namun tidak semua program kerja yang telah kami laksanakan sesuai dengan jadwal yang direncanakan seperti adanya program kerja yang disesuaikan dengan kebutuhan dusun, penambahan program kerja dan program kerja yang tidak terjadwal. Adapun uraiannya sebagai berikut:

1. Bidang Keilmuan

1) Marwa M Suluwetang (Pendidikan Kewarganegaraan)

a. Penyuluhan dan Pengenalan Tentang Kewarganegaraan

Memberikan, materi tentang macam-macam norma merupakan program yang dilakukan untuk memberikan pengetahuan kepada anak-anak SMP dengan tujuan agar anak-anak tersebut dapat mengetahui norma-norma yang berlaku dalam kehidupan bermasyarakat, berbangsa dan bernegara. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 25 Januari 2018 dengan durasi 100 menit. Kegiatan ini tidak ada kendala apapun karena anak-anak Dusun Klepu sangat antusias dalam mengikuti kegiatan ini.

Memberi materi tentang hak dan kewajiban sebagai warga Negara, tujuan program ini yaitu untuk memberikan pengetahuan kepada anak-anak SMP tentang hak dan kewajiban sebagai warga negara sehingga akan menumbuhkan sikap warga negara yang

mengerti akan adanya hak dan kewajiban yang harus diutamakan dalam kehidupan bermasyarakat, berbangsa dan bernegara. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 26 Januari 2018 dengan durasi 100 menit. Kegiatan ini tidak ada kendala apapun karena anak-anak Dusun Klepu sangat antusias dalam mengikuti kegiatan ini.

b. Penyelenggaraan Bimbingan Belajar

Program ini dilakukan dengan tujuan membimbing dan mendampingi belajar, terutama untuk anak-anak yang berada di tingkatan Sekolah Menengah Pertama (SMP). Sasaran yang dicapai dengan adanya kegiatan ini adalah bahwa anak-anak dapat mencapai perkembangannya secara optimal sesuai dengan kemampuan dan nilai-nilai yang dimiliki. Program ini dilakukan sebanyak 4 kali dalam waktu yang berbeda dengan materi yang berbeda pula. Materi yang disampaikan diantaranya upaya dalam menjaga keutuhan NKRI, tujuan negara, Pancasila, dan nilai-nilai yang terkandung dalam Pancasila.. Selain keempat materi di atas, ada pula pendampingan anak di Dusun Klepu untuk mengerjakan tugas sekolah.

Bimbingan belajar untuk materi Upaya dalam Menjaga Keutuhan NKRI dilaksanakan pada hari Rabu tanggal 26 Januari 2017 dengan durasi 100 menit. Kegiatan ini tidak ada hambatan apapun karena anak-anak mendengarkan dengan baik. Kegiatan kedua yaitu Tujuan Negara Kegiatan ini dilaksanakan pada hari Sabtu 27 Januari 2017 dengan durasi 100 menit. Kegiatan ketiga yaitu nilai-nilai yang terkandung dalam Pancasila dilaksanakan pada hari Minggu 28 Januari 2017 dengan durasi 100 menit. Terakhir pendampingan anak Dusun Klepu mengerjakan tugas sekolah yang dilaksanakan pada

tanggal 29 Januari 2017 dan 30 Januari 2017 dengan durasi 2 kali 5 menit. Untuk keseluruhan kegiatan ini berjalan dengan baik dan tidak ada hambatan apapun karena anak-anak sangat antusias dalam mengikuti setiap kegiatan.

2) Faris Mustajir (Pendidikan Fisika)

- a. Pelatihan dan Pengenalan fisika dalam bentuk eksperimen sederhana

Pelatihan dan pengenalan fisika dalam bentuk eksperimen sederhana dilaksanakan pada tanggal 05 Februari 2018 bertujuan untuk meningkatkan keingintahuan anak-anak terhadap sains dan matematika, sehingga dapat meningkatkan ilmu pengetahuan dalam bidang sains. Pelatihan dan pengenalan ini dilakukan di halaman Masjid Baitul Amin Dusun Klepu.

3) Rahmat Aris Purwanto (Pendidikan Agama Islam)

- a. Pembelajaran dan pembacaan hadist Arbain Nawawi dan Tafsir Surat Pendek

Secara umum program kerja dalam bidang keilmuan terlaksana dengan lancar, meski ada beberapa program kerja yang berubah dari perencanaan awal, baik waktu ataupun tempat pelaksanaannya. Salah satu program kerja bidang keilmuan yang dilaksanakan selama KKN adalah pembelajaran Hadist Arbain Nawawi dan Pembacaan dan Pengenalan Tafsir Surat-surat pendek. Program ini bertujuan untuk meningkatkan keimanan dan ketaqwaan jamaah masjid Dusun Klepu Hargosari. Selain itu melalui program ini jamaah lebih memahami hukum-hukum Islam dalam kehidupan

sehari-hari. Program ini terlaksana dengan baik, ditandai dengan jamaah sholat yang semakin meningkat.

4) **Faizah Sarah Shinta (Pendidikan Bahasa Inggris)**

a. Pengenalan Istilah-Istilah Peringatan Umum (Public Notices)

Pengenalan istilah-istilah peringatan umum dalam bahasa Inggris merupakan program yang dilakukan untuk pemuda dan pemudi dengan tujuan agar istilah-istilah peringatan dalam bahasa Inggris di tempat umum dapat dikenal dan dipahami maksud dan tujuannya. Mahasiswa memberikan dan menyampaikan contoh istilah-istilah peringatan berupa gambar dan tulisan sehingga pemuda dan pemudi mampu bertanya peringatan-peringatan yang lain untuk dikenal. Program ini dilaksanakan pada tanggal 10 Februari 2018 di Posko KKN.

b. Pengajaran *Conversation*

Pengajaran *Conversation* merupakan program kerja yang bertujuan untuk mengajarkan dan membantu anak-anak SMP mengenal dan lebih tertarik untuk mempraktikkan Bahasa Inggris dalam bentuk percakapan sederhana dengan harapan dapat meningkatkan kecakapan berbahasa Inggris dengan materi *introducing myself, describing things, Announcement* dan *Descriptive text*. Mahasiswa mengajak berlatih berbicara menggunakan Bahasa Inggris dengan materi percakapan kegiatan sehari-hari. Program ini dilaksanakan pada tanggal 2, 6 dan 8 Februari 2018 di Posko KKN.

5) Dyah Ayu Nugrahaningsih (PGSD)

a. Pelatihan mencuci tangan (PHBS)

Program ini merupakan program untuk meningkatkan pengetahuan perilaku hidup bersih dan sehat (PHBS) bagi anak-anak di dusun Klepu dengan cara mencuci tangan dengan melakukan gerakan 7 langkah menggosok bagian-bagian tangan. Kegiatan program ini terbagi menjadi dua yaitu pada kegiatan pertama membimbing anak-anak untuk mendengarkan tujuan dan manfaat mencuci tangan, untuk kegiatan kedua membimbing anak-anak untuk mengikuti instruksi praktek mencuci tangan yang baik dengan durasi tiap kegiatan 50 menit. Kegiatan pelatihan ini dilaksanakan pada tanggal 24 Januari 2018. Pada pelatihan ini, anak-anak diberikan materi dan praktek pengetahuan perilaku hidup bersih dan sehat (PHBS) khususnya cara mencuci tangan dengan menggunakan gerakan 7 langkah. Jumlah peserta pelatihan berjumlah sekitar 10-15 peserta. Peserta diberikan sabun cuci tangan cair sebagai pelengkap cara mencuci tangan. Rencana sasaran program ini adalah anak-anak seperti yang telah direncanakan, selama kegiatan pelatihan dilaksanakan tidak ada kendala yang signifikan.

b. Pelatihan Menabung

Program ini ditujukan untuk anak-anak SD yang ada di Dusun Klepu. Program ini bermaksud untuk memberikan penjelasan dan pemahaman bahwa menabung itu sangatlah bermanfaat bagi masa depan. Tujuan dari program ini adalah memberitahukan tentang

pentingnya menabung pada usia dini dan menjelaskan manfaat dari menabung pada usia dini sehingga dapat memotivasi anak untuk menabung. Maksud yang ingin dicapai dalam kegiatan ini adalah timbulnya kesadaran anak-anak Dusun Klepu agar dapat menyisihkan sebagian dari uang mereka untuk ditabung ke tabungan.

Program ini dilakukan di Masjid Baitul Amin pada hari jumat tanggal 2 Februari 2018 dengan durasi 100 menit pelaksanaannya mulai jam 16.35-18.05, terdapat beberapa kegiatan antara lain pertama memberikan penjelasan tentang menabung. Kedua, menjelaskan pentingnya menabung sejak dini dilakukan. Ketiga, menjelaskan pengertian menabung pada anak-anak agar bisa menabung sejak dini, misalnya menabung untuk membeli sepatu dan tas sekolah. Keempat, mengajarkan anak-anak cara menghemat (mengatur) uang jajan agar bisa menabung dan kelima, mengajarkan cara membuat catatan tabungan pada anak-anak.

Kendala yang dialami selama melakukan kegiatan ini, susahya mengatur anak-anak Dusun Klepu untuk fokus dalam memperhatikan penjelasan tentang menabung di usia dini.

c. Pengenalan Mata Uang Asing pada Anak

Program ini ditujukan untuk anak-anak yang ada di Dusun Klepu dengan mengenalkan mata uang asing melalui gambar. Setiap negara mempunyai mata uang yang berbeda-beda. Mata uang negara satu dengan negara lainnya memiliki nilai yang berbeda. Mata uang yang di perkenalkan adalah mata uang Negara

Filipina, Vietnam, Thailand, Arab Saudi, dan Malaysia. Kegiatan ini bertujuan untuk mengenalkan nama-nama mata uang asing dan nilai mata uang negara asing terhadap nilai tukar mata uang Negara Indonesia kepada anak-anak Dusun Klepu. Kegiatan ini dilakukan 1 kali di Masjid Baitul Amin pada hari Sabtu tanggal 3 Februari 2018 dengan durasi selama 2x100 menit, pelaksanaannya mulai jam 13.00-14.40 dan 15.00-16.40 WIB. Kendala yang dialami selama melakukan kegiatan ini tidak ada karena anak-anak Dusun Klepu sangat tertarik dalam mengikuti kegiatan pengenalan mata uang asing ini.

6) Zaky Adi Setiawan (Teknik Informatika)

a. Penyuluhan dan Pemanfaatan Internet

Penyuluhan dan Pemanfaatan Internet merupakan program yang dilakukan untuk anak-anak usia 7-12 tahun dengan tujuan agar pemanfaatan internet digunakan dan dimanfaatkan dengan baik dan benar. Mahasiswa memberikan dan menyampaikan penyuluhan dan pemanfaatan internet berupa media presentasi dan tulisan sehingga anak-anak mampu memanfaatkan internet dengan baik dan benar. Program ini dilaksanakan pada hari Kamis tanggal 25 Januari 2018 dengan durasi 1x100 menit bertempat di Masjid Baitul Amin Dusun Klepu.

7) Ginanjar Cahya Utami (Psikologi)

a. Pemberian Modifikasi Perilaku

Pemberian modifikasi perilaku merupakan sebuah program yang untuk anak-anak dengan tujuan untuk memberikan perubahan

perilaku dari yang buruk menjadi baik atau dari yang baik makin baik lagi. Dalam hal ini pemberian modifikasi perilaku dilakukan untuk memberikan semangat anak-anak Dusun Klepu untuk lebih percaya diri dan juga rajin untuk TPA. Mahasiswa memberikan pengertian mengenai cara modifikasi perilaku berlangsung yaitu dengan menempelkan bintang pada tiap acara yang bersangkutan dengan kepercayaan diri dan TPA, dengan bintang itu pada akhirnya nanti akan dijumlah kemudian jumlah terbanyak akan mendapatkan *reward*. Kegiatan ini berlangsung di Masjid Baitul Amin pada tanggal 24 Januari dan 19 Februari 2018.

b. Penyelenggaraan Psikoedukasi

Penyelenggaraan psikoedukasi merupakan program yang diberikan untuk ibu-ibu dengan kegiatan memberikan penyuluhan tentang “*parenting*”. Kegiatan ini bertujuan untuk memberikan dan juga membagi pengalaman seputar mengasuh anak. Mahasiswa memberikan penyuluhan mengenai pandangan psikologi dalam mengasuh anak. Kegiatan ini berlangsung di Balai Dusun Klepu pada tanggal 6 dan 7 Februari 2018.

8) Rachmah Chichi Novia (Farmasi)

a. Penyuluhan Hidup Bersih dan Sehat

Program ini merupakan program untuk meningkatkan pengetahuan perilaku hidup bersih dan sehat (PHBS) bagi ibu-ibu RT 1, 2, 3 dan 4 di dusun Klepu mengenai penggunaan air bersih di rumah tangga. Kegiatan pelatihan ini dilaksanakan pada tanggal 25 Januari 2018.

b. Penyelenggaraan Bimbingan Belajar

Program ini dilakukan dengan tujuan membimbing dan mendampingi belajar, terutama untuk anak-anak yang berada di tingkatan Sekolah Dasar di kelas 4 SD. Materi yang diberikan mengenai sistem pernafasan manusia dan hubungan sistem pencernaan dengan makanan dan kesehatan. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 25 Januari 2018 dan 26 Januari 2018.

c. Penyuluhan Kesehatan dan Pemeriksaan Kesehatan Gratis

Program ini bertujuan untuk memberikan pemahaman bagi kesehatan dan meningkatkan kesadaran kesehatan diri. Program ini terdiri dari dua kegiatan yaitu penyuluhan kesehatan tentang penyakit hipertensi dan asam urat, dan pemeriksaan kesehatan gratis. Program ini terlaksana pada tanggal 12 Februari 2018 dengan sasaran ibu-ibu Dusun Klepu RT 1, 2, 3, dan 4.

d. Penyuluhan Dapatkan, Gunakan, Simpan dan Buang (DAGUSIBU) dan Swamedikasi

Program ini bertujuan agar ibu-ibu dapat mengelola obat dirumah dengan baik dan dapat memberikan pengobatan kepada keluarga dengan cepat dan tepat. Program ini terdiri dari dua kegiatan yaitu sosialisasi terkait penggunaan obat dan penyimpanan obat dengan baik, dan sosialisasi penggunaan obat swamedikasi. Program ini dilaksanakan pada tanggal 05 Februari 2018 dan 07 Februari 2018 dengan sasaran ibu-ibu RT 1, 2, 3 dan 4.

9) Yunita Rismawati (Pendidikan Matematika)

a. Pelatihan Menghitung Jarimatika

Pelatihan menghitung jarimatika merupakan program yang diberikan kepada anak-anak khususnya pada anak TK dan SD. Program ini bertujuan agar mempermudah anak-anak dalam menghitung penjumlahan, pengurangan, dan perkalian angka-angka dibawah 10. Mahasiswa melatih anak-anak berhitung menggunakan jari, kemudian anak-anak mempraktekkannya sendiri. Program ini dilaksanakan di Posko KKN, pada tanggal 25 Januari 2018 dan 7 Februari 2018.

b. Penyelenggaraan Permainan Matematika

Penyelenggaraan permainan matematika merupakan program yang bertujuan untuk meningkatkan minat anak-anak dalam belajar matematika. Permainan ini merupakan permainan edukatif. Dalam permainan matematika ini, anak-anak dapat belajar sambil bermain. Program ini dilaksanakan pada tanggal 24 Januari 2018, dengan sasaran anak-anak TK dan SD.

2. Bidang Keagamaan

a. Penyelenggaraan TPA

Kegiatan TPA merupakan salah satu kegiatan keagamaan yang menitikberatkan pada proses pembelajaran agama yang didalamnya terdapat berbagai macam kegiatan keagamaan yakni mendampingi pembacaan iqro', juz 'amma, dan Al-Qur'an. Kegiatan keagamaan lainnya dalam pendampingan TPA yakni; pendampingan membaca

iqro', mengajarkan hafalan surat-surat pendek, mengajarkan hafalan doa sehari-hari, melatih membaca, bercerita dan menyanyi, mengajarkan menggambar kaligrafi dan bercerita tentang kisah nabi-nabi. Kegiatan TPA ini diselenggarakan setiap hari Senin, Selasa, Rabu, Kamis, Jumat, dan Sabtu sebanyak 17 kali. Jumlah anak-anak yang biasa menghadiri TPA sekitar 10–20 anak. Selama ini TPA berjalan dengan cukup baik dan lancar.

b. Pelatihan Makhroj Surat-surat Pendek

Melihat kurangnya tenaga pengajar TPA di dusun Klepu. Program kerja pada bidang keagamaan terfokuskan pada kegiatan pendampingan TPA. Program yang dilaksanakan ialah melatih dan menyimak santri TPA hafalan surat-surat pendek. Program ini bertujuan untuk membantu santri TPA membaca dan menghafalkan surat-surat pendek dengan baik dan benar sesuai dengan makhraj dan tajwidnya. Program ini dilaksanakan pada tanggal 25 Januari 2018 dan 01, 22 Februari 2018 dapat terlaksana dengan baik, ditandai dengan semakin banyaknya santri TPA yang telah menghafalkan surat-surat pendek seperti An-Nas, Al-Falaq dan lain-lain.

c. Pelatihan Perawatan Jenazah

Pelatihan perawatan jenazah yang dilaksanakan hari minggu tanggal 11 Februari 2018 di masjid Baitul Amin Dusun Klepu secara umum berlangsung dengan baik dan lancar. Masyarakat sangat antusias dalam mengikutinya, terbukti dengan banyaknya masyarakat yang menghadiri pelatihan tersebut. Kegiatan tersebut di mulai pukul 18.30-22.00, dipandu oleh Bapak Sriyanto S.Pd yang bertujuan untuk

mengenalkan dan membimbing masyarakat Dusun Klepu agar bisa merawat jenazah mulai dari memandikan sampai mengubur jenazah sesuai dengan tuntunan dan syariat Nabi Muhammad SAW.

3. Bidang Seni dan Olahraga

a. Pelatihan Kreativitas Anak

Pelatihan Kreativitas Anak yaitu melatih mewarnai gambar Pancasila dilaksanakan di Masjid Baitul Amin dengan sasaran anak-anak Dusun Klepu pada hari Kamis 25 Januari 2018 dengan durasi 100 menit. Adapun tujuan dilaksanakan kegiatan ini yaitu untuk menanamkan jiwa seni kepada anak-anak dalam mewarnai gambar Pancasila tersebut. Pada bidang Olahraga, kami menyelenggarakan senam pinguin yang dilaksanakan pada hari Rabu 7 Februari 2018 dengan durasi 50 menit. Tidak ada kendala dalam pelaksanaan terlihat dari antusias dari anak-anak dan warga Klepu dalam kegiatan tersebut.

b. Pelatihan seni membaca Al-Qur'an

Pelatihan seni membaca Al-Qur'an dengan nada Hijaz, Bayati dan Rost ini dilaksanakan pada tanggal 19 Februari 2018 dengan tujuan agar anak-anak lebih mengenal seni dan teknik dalam membaca al-quran, sehingga dengan adanya seni membaca al-qur'an meningkatkan kecintaan anak-anak terhadap al-quran. Kegiatan ini dilakukan di Masjid Baitul Amin Dusun Klepu dengan sasaran anak-anak SD 4,5,6.

c. Pelestarian Permainan Tradisional

Permainan tradisional adalah program yang dirancang pada bidang ini. Melihat semakin semaraknya penggunaan gadget dalam

kehidupan sehari-hari, baik orang dewasa hingga anak-anak. Melalui program ini anak-anak akan dikenalkan dan dilatih untuk dapat bermain permainan tradisional seperti bentik dan embat-embatan. Program ini bertujuan untuk mengajarkan anak-anak bisa berkomunikasi dan bersosialisasi dengan teman-temannya. Pelaksanaan program ini berjalan dengan baik. Anak-anak yang mengunjungi posko lebih sering untuk mengajak bermain permainan tradisional di yang lebih ceria, ramai dan menghibur.

d. Pengenalan Lagu Bahasa Inggris

Pengenalan Lagu Bahasa Inggris merupakan program kerja yang mengajarkan materi Bahasa Inggris tentang *mother finger, bingo, four little duck*. Dalam pengenalannya ditambahkan lirik-lirik lagu dengan gerakan sederhana sehingga lebih menyenangkan dan kosakata yang diberikan lebih mudah dihafal. Program ini dilaksanakan di Posko KKN Dusun Klepu dengan sasaran anak-anak. Program ini dilaksanakan pada tanggal 29 Januari dan 2 Februari 2018 di Posko KKN.

e. Pelatihan pembuatan kerajinan tangan

Pelatihan pembuatan POPI (Pohon Impian) tentang cita-cita dengan menggunakan kertas origami. Kegiatan tersebut dilaksanakan di Masjid dengan sasaran anak-anak Dusun Klepu pada hari Sabtu 27 Januari 2018 dengan durasi 150 menit. Adapun tujuan dilaksanakan kegiatan ini yaitu untuk memberikan motivasi kepada anak-anak tentang pentingnya memiliki cita-cita karena setiap orang harus memiliki cita-cita agar mereka dapat mempunyai gambaran apa yang

akan dilakukan untuk mencapai cita-cita tersebut. Untuk kegiatan bidang seni dan olahraga diatas dapat terlaksana sesuai rencana program kerja. Dalam pelaksanaannya tidak ada hambatan.

f. Pelatihan Apresiasi Seni Musik

Pelatihan apresiasi seni musik dengan menyelenggarakan latihan menyanyi lagu daerah yang bertempat di halaman Masjid Baitul Amin Dusun Klepu. Pelatihan apresiasi seni musik ini dapat dijadikan media untuk mengenalkan lagu-lagu daerah. Sasaran yang dituju adalah anak-anak usia 7-12 tahun di Dusun Klepu. Anak-anak diajarkan menyanyikan dan memberi pengetahuan tentang lagu daerah yang meliputi lagu ampar-ampar pisang, apuse, cublak-cublak suweng dan gambang suling. Anak-anak diajak untuk mengekspresikan lagu dengan gerak dan lagu. Pelaksanaan program ini dilakukan pada hari Jumat, 2 Februari 2018 dengan durasi pelatihan 1x50 menit.

g. Pembuatan Karya Seni

Pembuatan karya seni ini adalah dengan menempelkan potongan kertas lipat yang sudah dipotongi kecil-kecil kemudian ditempelkan mengikuti pola-pola yang sudah diberikan. Karya seni ini ditujukan untuk anak-anak sembari melatih motorik halus anak-anak dalam mengambil potongan kertas yang kecil-kecil dan juga memberikan kebebasan untuk anak berimajinasi dan berkreasi dengan warna-warna. Kegiatan ini berlangsung di Halaman Masjid Baitul Amin pada tanggal 25 Januari 2018.

Program ini bertujuan untuk melatih ibu-ibu untuk meningkatkan kreativitasnya dengan menggunakan bahan dari kulit

jagung. Program ini dilaksanakan pada tanggal 29 Januari 2018 dengan sasaran ibu-ibu RT 1, 2, 3 dan 4.

h. Pelatihan pembuatan kerajinan tangan

Pelatihan kerajinan tangan terbagi menjadi beberapa kegiatan yaitu kerajinan tangan dengan memanfaatkan botol bekas, plastik kresek, kulit jagung dan stik *ice cream*. Salah satunya adalah memanfaatkan botol bekas sangat mudah ditemukan. Hal ini dapat dijadikan suatu barang yang dapat bermanfaat seperti pembuatan tempat pensil, dompet koin dan celengan. Sasaran yang dituju ialah anak-anak Dusun Klepu, anak-anak diajarkan bagaimana cara mengolah botol tersebut menjadi tempat pensil, dompet koin, dan celengan yang dapat digunakan dalam kesehariannya. Anak-anak diajak untuk mengkreasikan sendiri bentuk yang diinginkannya. Pelaksanaan program ini dilakukan pada hari Selasa, 27 Januari 2017 pukul 13.00 WIB bertempat di Posko KKN.

i. Penyelenggaraan Pembinaan Seni (Gerak dan Lagu)

Penyelenggaraan Bidang Seni, adalah salah satu bidang dari penyelenggaraan KKN. Bidang ini memfokuskan programnya pada penyelenggaraan pembinaan seni untuk anak-anak di Dusun Klepu dengan kegiatan mengadakan pembinaan gerak dan lagu untuk anak-anak yang dilatih oleh peserta KKN khusus untuk tari yang dilaksanakan pada tanggal 26 dan 27 Januari 2018 bertempat di halaman masjid Baitul Amin Dusun Klepu.

j. Penyelenggaraan Pembinaan Olahraga (Tennis)

Penyelenggaraan Bidang Olahraga, merupakan kegiatan untuk mengenalkan permainan tennis untuk anak-anak sebagai dasar pengetahuan olahraga bermain tennis yang merupakan permainan yang dibuat oleh UAD. Penyelenggaraan kegiatan tennis ini dilaksanakan pada tanggal 27, 28 dan 30 Januari 2018 di halaman Masjid Baitul Amin Dusun Klepu.

k. Penyelenggaraan Pelatihan Senam Pencerahan

Program kerja Senam Pencerahan yang bertujuan agar masyarakat memiliki kesehatan jasmani yang baik. Kegiatan tersebut dilaksanakan pada Hari Jumat Tanggal 9 Februari 2018 dengan durasi 100 menit. Adapun tujuan dilaksanakan kegiatan ini yaitu agar masyarakat memiliki kesehatan jasmani yang baik. Kegiatan bidang seni dan olahraga diatas dapat terlaksana walaupun tidak sesuai dengan rencana program kerja. Namun dalam pelaksanaannya tidak ada kendala dalam mengikuti Senam Pencerahan terlihat dari antusias banyaknya masyarakat dalam kegiatan senam tersebut.

4. Bidang Tematik dan Non Tematik

a. Pemutaran Film tentang usaha merebut kemerdekaan Indonesia

Tujuan program ini yaitu untuk memberikan pengetahuan kepada anak-anak SMP tentang perjuangan para pahlawan melawan penjajah sehingga akan menumbuhkan sikap cinta tanah air antar masyarakat. Kegiatan ini meliputi penayangan film sejarah perjuangan bangsa Indonesia yang dilaksanakan pada tanggal 12 Februari 2017 dengan durasi 2 kali 50 menit untuk satu kali kegiatan.

b. Pemutaran Film tentang Patriotisme dan Nasionalisme

Program ini dilakukan dengan tujuan memberikan pengetahuan kepada anak-anak yang berada di tingkatan Sekolah Menengah Pertama. Sasaran yang dicapai dengan adanya kegiatan ini adalah bahwa anak-anak dapat mewujudkan sikap patriotisme dan nasionalisme yang berarti anak-anak dapat memiliki sikap pantang menyerah, gagah berani, dan rela berkorban demi bangsanya serta memiliki sikap yang bersumber dari perasaan cinta tanah air, sehingga menimbulkan rasa rela berkorban untuk bangsanya. Kegiatan ini meliputi penayangan film tentang patriotisme dan nasionalisme yang dilaksanakan pada tanggal 12 Februari 2017 dengan durasi 2 kali 50 menit untuk satu kali kegiatan.

c. Pengadaan Lomba masak

Pengadaan lomba masak dan dekorasi makanan dengan bahan dasar lokal dilaksanakan pada tanggal 11 dan 20 Februari 2018 dengan tujuan agar masyarakat lebih memanfaatkan sumber daya alam yang ada disekitar dan diolah menjadi makanan yang lebih bernilai harga dan kreatifitasnya. Kegiatan ini dilaksanakan di Balai Dusun Klepu.

d. Pembuatan Pupuk Kandang

Pembuatan pupuk kandang direncanakan akan dilaksanakan pada tanggal 6 Februari 2018 akan tetapi terdapat kendala ketika ingin melaksanakan program kerja tersebut sehingga tidak dapat dilaksanakan, kendala dari program kerja tersebut adalah karena sudah adanya pupuk kandang yang sebelumnya telah dilakukan penyuluhan dan pembuatan oleh warga. Pembuatan pupuk kandang tidak dapat dilaksanakan dan diberi pelatihan. Akan tetapi penyuluhan tentang pemanfaatan pupuk kandang sudah dilaksanakan pada tanggal

29 Januari 2018 bertempat di Balai Dusun Klepu dengan sasaran seluruh masyarakat di Dusun Klepu.

d. Pelatihan Produk Hasil Pertanian (Jagung)

Terdapat beberapa program kerja yang dilaksanakan untuk menunjang dan menggali inovasi warga dusun Klepu dalam meningkatkan perekonomian keluarga. Program tersebut diantaranya memberikan pelatihan produk hasil pertanian. Melalui program tersebut bertujuan untuk memberikan informasi terkait inovasi-inovasi dalam pengolahan hasil pertanian seperti ketela, talas dan jagug untuk dijadi olahan-olahan yang memiliki nilai jual, sehingga mampu meningkatkan perekonomian keluarga.

e. Penyuluhan Kewirausahaan Menurut Nabi

Penyuluhan Kewirausahaan menurut syariat islam. Bertujuan supaya masyarakat mampu meneladani sikap-sikap berwirausahaan yang diajarkan oleh Rasulullah SAW. Selain itu warga juga memahami tentang pentingnya zakat yang harus dibayarkan setiap tahunnya. Secara keseluruhan program ini terlaksana dengan baik namun, meski terdapat perubahan baik waktu ataupun tempat pelaksanaan dari perencanaan awal KKN.

f. Sosialisasi Usaha Kecil Mikro dan Menengah (UMKM)

Sosialisasi UMKM merupakan program kerja yang bertujuan untuk meningkatkan motivasi masyarakat dalam menjalankan usaha yaitu dengan mensosialisasikan pembuatan karya baru dari hasil pertanian yang ada untuk dijadikan sebagai produk dalam berwirausaha, pengemasan produk yang kekinian dan unik dan

pemberian *merk* produk yang akan dipasarkan sehingga akan menambah ketertarikan konsumen. Mahasiswa menceritakan kisah seorang pedagang kecil mikro menengah yang sukses dengan hasil produk yang unik, menarik dan kekinian serta modal yang kecil. Program ini dilaksanakan di Balai Dusun Klepu dengan sasaran ibu-ibu PKK. Program ini dilaksanakan pada tanggal 7 Februari 2018 di Posko KKN.

g. Pengembangan *Vocabulary*

Pengembangan *Vocabulary* merupakan program kerja yang terbagi menjadi dua kegiatan yaitu membuat kamus kecil bergambar dan membuat *family tree* dalam Bahasa Inggris. Program kerja ini bertujuan untuk meningkatkan kemampuan Bahasa Inggris pada anak-anak. Mahasiswa memberikan kertas kecil untuk dijadikan sebagai kamus kecil bergambar, menggambar kosa-kata sesuai dengan materi yang diberikan sehingga anak-anak dapat berkreasi dan tertarik dengan Bahasa Inggris. Program kerja ini dilaksanakan pada tanggal 12 Februari 2018 di Halaman Masjid Baitul Amin, sedangkan membuat *family tree* bertujuan untuk mengenalkan anak-anak mengenai anggota keluarga dengan menggunakan Bahasa Inggris yang dihiasi dengan gambar-gambar. Program kerja ini dilaksanakan pada tanggal 20 Februari 2018 di Halaman Masjid Baitul Amin.

h. Pengolahan Hasil Pertanian

Penyelenggaraan Pelatihan Pembuatan bronis kukus kukus pisang Ambon dari tepung mocaf, kegiatan ini diselenggarakan di Balai dusun pada hari selasa tanggal 20 Februari 2018 dengan durasi 200

menit dan bertujuan untuk memberi referensi masakan olahan bahan-bahan yang ada di Dusun Klepu yang bisa dijadikan sajian di rumah ataupun menjadi ide awal untuk memulai bisnis masakan. Kegiatan pelatihan memasak ini sebagian besar menggunakan tepung mocaf sebagai bahan dasar masakan. Masakan tersebut di antaranya sup tepung mocaf, risol tepung mocaf, *chesse* mocaf dan makanan-makanan yang dibuat dari bahan tepung mocaf (tepung yang dibuat dari bahan singkong).

i. Pemanfaatan Barang Bekas

Pelatihan Bunga dari Plastik Kresek diselenggarakan di Balai Dusun Klepu pada hari senin tanggal 19 Januari 2018 dengan durasi 200 menit, kegiatan ini diselenggarakan untuk melatih kreativitas ibu-ibu PKK di Dusun Klepu.

j. Pelatihan Kewirausahaan

Pelatihan ini berikan kepada warga Dusun Klepu khususnya ibu-ibu pada hari kamis tanggal 8 Februari 2018 dengan durasi 1x100 menit dan bertempat di Balai Dusun Klepu. Pelatihan ini bertujuan agar ibu-ibu mampu memanfaatkan teknologi sebagai media untuk berwirausaha. Selain itu ibu-ibu Dusun Klepu juga mampu berinovasi dan berkreasi dalam mengolah produk hasil pertanian dan memasarkan hasil dari produk.

k. Penyelenggaraan Permainan Modern

Penyelenggaraan Permainan Modern merupakan program yang bertujuan untuk melatih permainan catur dengan sasaran anak – anak usia 7–12 tahun Dusun Klepu di Balai Dusun, harapannya dengan

adanya pelatihan ini anak-anak dapat mengerti dan mampu melakukan permainan catur. Pelatihan ini dilaksanakan pada hari sabtu tanggal 27 Januari 2018 bertempat di Masjid Baitul Amin Dusun Klepu dengan durasi pelatihan 1x100 menit.

l. Penyuluhan tentang *Entrepreneurship Orientation* (Orientasi Berwirausaha)

Orientasi berwirausaha adalah tahapan pertama yang harus disiapkan ketika akan memulai usaha baru. Penyuluhan ini ditujukan untuk ibu-ibu dengan tujuan membangkitkan minat wirausaha ataupun memberikan ilmu tentang apa saja yang bisa mempengaruhi usaha yang baru dibentuk. Penyuluhan ini dilakukan di Balai Dusun Klepu pada tanggal 2,5 dan 8 Februari 2018.

m. Penyuluhan Dampak dari Internet

Penyuluhan ini kami berikan kepada ibu-ibu Dusun Klepu pada tanggal 29 Januari 2018 pada pukul 13.30 WIB bertempat di Balai Dusun Klepu. Penyuluhan dampak dari internet ini bertujuan agar ibu-ibu Dusun Klepu mampu menggunakan internet secara bijak, mengetahui apa saja dampak positif dan dampak negatif dari internet. Selain itu ibu-ibu Dusun Klepu juga mampu memantau perkembangan anak-anaknya dalam menggunakan internet secara bijak.

n. Pendampingan Pemasaran Produk

Program ini bertujuan untuk mendampingi warga untuk memasarkan produk-produk yang sudah dibuat oleh warga Dusun Klepu. Kegiatan ini dilaksanakan tanggal 08, 16, 20,21 Februari 2018.

o. Penyuluhan Bahaya Merokok dan Minuman Keras

Penyuluhan bahaya merokok dan minuman keras merupakan program yang bertujuan untuk menyampaikan apa saja bahaya dari merokok dan minuman keras, harapannya dengan adanya penyuluhan ini Bapak-bapak dan Ibu-ibu Dusun Klepu tidak merokok lagi. Penyuluhan ini dilaksanakan pada tanggal 12 Februari 2018 bertempat di Balai Dusun Klepu.

p. Pelatihan Penggunaan Media Sosial

Pelatihan penggunaan media sosial sebagai media pemasaran merupakan program yang berisi pengenalan dan pemanfaatan media sosial berupa *facebook* dan *instagram* sebagai media pemasaran hasil produk masyarakat Dusun Klepu. Program ini dibuat karena masyarakat masih kesulitan dalam melakukan proses pemasaran dari hasil produk olahan, selain itu untuk meningkatkan kreativitas dan inovasi untuk mengembangkan hasil produk sehingga produk yang dihasilkan dapat bersaing dengan produk-produk lainnya . Program ini dilaksanakan dua kali yaitu pada tanggal 30 Januari 2018 pada jam 19.30 sampai jam 22.50 dan 31 Januari 2018 pada jam 10.00 sampai 14.10 yang bertempat di Balai Dusun Klepu dengan dibantu oleh Karang Taruna Dusun Klepu.

q. Pendampingan Pembuatan Media Sosial

Pendampingan Pembuatan Media Sosial sebagai media pemasaran merupakan program lanjutan dari pelatihan penggunaan media sosial sebagai media pemasaran. Dalam hal ini pembuatan media sosial berupa *facebook* dan *instagram* sebagai media pemasaran hasil produk masyarakat Dusun Klepu yang dikelola oleh karang

taruna. Program ini dibuat sebagai salah satu solusi dari masalah pemasaran yang mudah dengan cara membuat media pemasaran dari hasil produk masyarakat Dusun Klepu. Program ini dilaksanakan yaitu pada tanggal 1 Februari 2018 pada pukul 10.00 sampai pukul 14.10 yang bertempat di Balai Dusun Klepu dengan dibantu oleh Karang Taruna Dusun Klepu.

r. Penyuluhan Dampak Pestisida terhadap Kesehatan

Program ini bertujuan untuk meningkatkan kesadaran terhadap efek-efek negatif yang ditimbulkan pada penggunaan pestisida. Program ini terlaksana pada tanggal 07 Februari 2018 di ladang jagung milik ibu-ibu PKK yang sekaligus merupakan kelompok tani di Dusun Klepu. Materi yang disampaikan tentang sebab akibat dari pestisida dan pencegahan dampak negatif pestisida terhadap kesehatan.

s. Pelatihan Strategi Pemasaran

Program ini bertujuan untuk memberikan pemahaman bagaimana cara dan strategi agar pemasaran produk dapat berhasil. Program ini dilaksanakan pada tanggal 13 Februari 2018 di Balai Padukuhan Klepu dengan membawa pemateri dari dosen program studi Akutansi yaitu Bapak Rusdianto, S.E., M.Sc dengan materi pengertian, strategi, pengepulan, pengolahan dan pengemasan produk lokal dengan sasaran warga Dusun Klepu.

t. Penyuluhan dan Perintisan Taman Bacaan

Penyuluhan dan Perintisan Taman Bacaan merupakan program kerja yang bertujuan untuk meningkatkan minat baca masyarakat dan memberdayakan perpustakaan masjid yang sudah ada, kegiatan ini

terdiri dari dua kegiatan yaitu penyuluhan dan perintisan yaitu kegiatan penyuluhan telah dilaksanakan pada tanggal 24 Januari 2018 dengan materi pengelolaan perpustakaan yang baik, penempatan buku dan penomoran sedangkan perintisannya dilaksanakan pada tanggal 17, 19, 20 Februari 2018 dengan kegiatan membuat, membersihkan dan mengecat rak buku, menambah koleksi buku bacaan seperti buku cerita, buku keagamaan dan buku pelajaran serta mengelola taman bacaan dengan anak-anak Dusun Klepu.

u. Pelatihan Pembuatan Administrasi

Pelatihan pembuatan administrasi merupakan program kerja yang bertujuan untuk memberikan pengarahan dan informasi mengenai bagaimana cara pembuatan administrasi yang baik dan benar seperti surat menyurat, laporan pertanggungjawaban dan proposal pendanaan yang dilaksanakan di Balai Dusun Klepu pada tanggal 13 Februari 2018 dengan sasaran pengurus-pengurus organisasi Dusun Klepu.

v. Pendampingan Lomba Festival Anak Sholeh

Program ini meliputi Lomba adzan, lomba hafalan surat pendek, hafalan doa sehari-hari. Lomba ini dilaksanakan di Balai Dusun Ngestirejo pada tanggal 11 February 2018 tetapi hanya lomba adzan saja yang diikutsertakan, karena untuk lomba hafalan surat dan doa sehari-hari, anak-anak Dusun Klepu tidak memenuhi persyaratan lomba. Tujuan diadakannya acara ini yaitu meningkatkan iman dan taqwa terhadap Allah SWT, menjadi pendorong terciptanya generasi muda yang aktif, kreatif, berilmu, mandiri, berakhlakul karimah dan mempererat tali silaturahmi antar generasi muda. Oleh karena itu,

kegiatan lomba hafalan sudar dan doa sekari-hari diganti menjadi kegiatan tadabur alam dengan anak-anak Dusun Klepu.

w. Pendampingan Lomba Tonnis

Kegiatan ini diselenggarakan untuk melatih anak-anak Dusun Klepu menghadapi lomba tonis di tingkat Desa dan Kecamatan. Tujuan diadakannya kegiatan ini yaitu melatih keterampilan olahraga pada anak-anak serta untuk persiapan lomba tingkat kecamatan. Pada tingkat desa, perlombaan ini hanya diwakili oleh salah satu dusun saja yang akan dimajukan ke tingkat kecamatan. Oleh karena itu, untuk mengganti kegiatan tersebut mahasiswa mengadakan kegiatan *outbound* bersama anak-anak Dusun Klepu.

Lomba tonis di kecamatan dilaksanakan pada tanggal 17 Februari 2018 bertempat di Balai Desa Ngestirejo dimulai dari jam 14.00 sampai selesai. Tidak ada hambatan dalam kegiatan ini karena anak-anak antusias dalam mengikuti kegiatan ini.

x. Pendampingan Lomba Gerak dan Lagu

Pendampingan lomba gerak lagu adalah program yang dibuat untuk melatih dan mendampingi anak-anak menarikan gerak lagu islami dengan lagu yang dipilih dari CD yang sudah diberikan oleh LPM dan nantinya akan dilombakan pada tingkat desa dan juga kecamatan. Namun Dusun Klepu pada saat lomba gerak lagu islami tidak dapat mengirimkan peserta dikarenakan anak-anak Dusun Klepu tidak memenuhi syarat yang sudah ditentukan dalam lomba. Lomba tingkat Kecamatan Tanjungsari untuk gerak lagu islami sudah diwakilkan oleh dusun lain yang masih satu desa Hargosari. Program

ini ditujukan untuk anak-anak Dusun Klepu, dengan melatih gerakan tari islami yang dibuat oleh anggota KKN. Program ini dilaksanakan mulai dari awal penerjunan yaitu tanggal 26 Januari 2018 sampai pada malam perpisahan dusun tanggal 22 Februari 2018. Gerak lagu islami yang sudah diajarkan ditampilkan pada malam perpisahan KKN di balai dusun klepu dengan peserta anak anak SMP yang berada di Dusun Klepu.

y. Pelaksanaan Kegiatan Bersih Dusun

Pelaksanaan kegiatan bersih dusun merupakan program yang berisi penghiasan tanaman hias dan juga pembuatan tempat sampah. Program ini dibuat karena titik kumpul warga yaitu masjid baitul amin tidak terdapat pohon yang menghiasi halamannya, kemudian juga belum ada tempat sampah yang memadai untuk sampah yang organik ataupun anorganik. Program ini bertujuan untuk membuat halaman masjid menjadi lebih indah dan juga sampah-sampah terorganisir dengan baik. Program ini dilaksanakan dua kali yaitu pada tanggal 6 Februari 2018 pada jam 8 pagi sampai jam 11.40 siang dan 18 Februari 2018 pada jam 13.00 sampai 14.40 yang bertempat di Halaman Masjid Baitul Amin dengan dibantu oleh warga masyarakat Dusun Klepu.

z. Pemeliharaan dan Perawatan Masjid

Program ini dilaksanakan di masjid Baitul Amin Dusun Klepu. Program pemeliharaan dan perawatan masjid bertujuan untuk menjaga kebersihan dan memelihara masjid agar masjid dapat difungsikan dengan baik dan nyaman bagi umat muslim, sekaligus menjadi daya tarik agar masyarakat Dusun Klepu menjalankan sholat jamaah di

masjid. Adapun kegiatan-kegiatan yang dilaksanakan pada program ini yaitu membersihkan perlengkapan sholat dan menata perlengkapan sholat yang ada di masjid Baitul Amin Dusun Klepu.

Program ini dilaksanakan pada tanggal 25-28 Januari 2017 dan setiap hari jum'at pada jam 08.00-09.40 WIB dengan dibantu oleh anak-anak TPA masjid Baitul Amin Dusun Klepu

aa. Pendampingan Plangisasi

Program pendampingan plangisasi ini meliputi pembuatan struktur kepengurusan organisasi, pembuatan stiker nomor rumah pada tiap-tiap rumah warga dan pembuatan plang penunjuk arah rumah para tokoh di Dusun Klepu. Kegiatan ini kami laksanakan bersama dengan warga Dusun Klepu, baik bapak-bapak maupun karang taruna. Program ini bertujuan agar struktur kepengurusan organisasi lebih tertata, memiliki keterangan yang jelas dan mempermudah warga dalam mencari rumah para tokoh di Dusun Klepu.

Kegiatan struktur kepengurusan berlangsung pada tanggal 18-21 Februari 2018, kegiatan pembuatan stiker nomor rumah pada tanggal 15-18 Februari 2018, dan kegiatan plang penunjuk arah pada tanggal 4, 10, 12, 13, dan 15 Februari 2018.

B. Program Kerja yang Tidak Terlaksana

a. Pembuatan Cencil Pelangi

Pembuatan cencil pelangi tidak dapat terlaksana. Hal tersebut dikarenakan sebagian besar bahan-bahan yang akan digunakan tidak tersedia.

C. Evaluasi

Pelaksanaan kegiatan KKN Reguler Unit XVI.A.1 secara keseluruhan dapat berjalan dengan lancar. Namun banyak faktor yang mempengaruhi keterlaksanaan kegiatan KKN, yaitu faktor pendukung dan faktor penghambat. Faktor yang membantu terlaksananya semua kegiatan KKN yaitu partisipasi dan dukungan dari masyarakat Dusun Klepu. Antusias dan dukungan masyarakat terhadap program yang kami laksanakan sangat membantu dalam pelaksanaan kegiatan-kegiatan kami. Kendala yang sering kami rasakan dalam melaksanakan program-program kami adalah penyesuaian waktu kegiatan masyarakat di Dusun Klepu yang mayoritas bekerja sebagai petani dan bertepatan dengan musim panen.

1. Faktor pendukung

- a. Partisipasi dan dukungan warga dalam kegiatan-kegiatan KKN cukup baik.
- b. Antusias dan partisipasi anak-anak Dusun Klepu dalam mengikuti TPA, bimbingan belajar, kegiatan seni dan olahraga serta tematik dan non tematik sangat tinggi.
- c. Posko KKN yang cukup luas dan besar dapat memudahkan mahasiswa dalam melaksanakan program-programnya.
- d. Balai Padukuhan yang jaraknya dekat dengan Posko sehingga memudahkan mahasiswa dalam melaksanakan program yang melibatkan banyak orang.
- e. Kerjasama yang *solid* antar mahasiswa KKN Divisi XVI.A.1 dan bapak ibu induk semang yang sangat baik dan mendukung program kami.

- f. Bantuan bimbingan, arahan dan saran serta nasehat dari dosen pembimbing lapangan KKN bapak Syariful Fahmi, M.Pd yang sangat berperan besar dalam melaksanakan semua program kami.

2. Faktor Penghambat

- a. Waktu luang masyarakat yang kurang sesuai dengan kegiatan yang kami rencanakan.
- b. Adanya keterbatasan waktu masyarakat sehingga ada beberapa program kerja yang tidak terlaksana sesuai rencana.